

DIARIO BALEAR

DEL VIERNES 19 DE AGOSTO DE 1825.

San Magin mártir.

Sale el Sol á las 5 y 15 minutos, y se pone á las 6 y 45 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

RUSIA.

Odessa 15 de junio.

Acabamos de recibir cartas de Constantinopla del 7 de junio: nos dicen que el capitan bajá ha sido atacado el 26 de mayo en los mares de Mitilene por el almirante Sachtury, y habiendo padecido muy poco en este combate la escuadra turca, continuó su derrota hasta las aguas de Zea. Los griegos que la seguian la atacaron otra vez el 28 entre Zea y Capo-d'Oro, con mejor écsito, pues los turcos perdieron varias fragatas y bergantines, y unos 20 buques pequeños quedaron en poder de los cristianos, ó fueron echados á pique.

Despues de este descalabro, el capitan-bajá ha huido en la direccion de Andros con el objeto de volver á tomar á Mitilene lo mas pronto posible.

Varias cartas de Constantinopla aseguran que el marques de Gropallo, nuevo embajador de Cerdeña que acababa de llegar, se hallaba en los mares donde se dió el combate, y que ha sido testigo ocular de la derrota del Capitan-bajá.

Se esperaba al Emperador Alejandro el 20 de junio en Czarskojéselo. A los lados de las principa-

les calles de este sitio imperial se han hecho carriles (*fahrbaken*) de madera para que los carruages rueden suavemente y sin ruido. En este momento se dan disposiciones para establecerlos en toda la perspectiva de Newsky. En el último verano ya se introdujeron sobre el camino de Camenoi-Ostrow, y habian agradado mucho. La empresa se ejecuta á expensas del Emperador; pero los propietarios de las casas se encargarán de repararlos en lo sucesivo.

Petersburgo 17 de junio.

El Emperador ha decretado una suma anual de 50 rublos para distribuir como estímulo entre los jóvenes rusos que se hallan en Roma para asistir á las academias de pintura.

= El general Kappewitch, gobernador de la Siberia occidental, ha sido autorizado para trasladar de Tobolsk á Omsk la capital de este Gobierno ó provincia, y le seguirán todas las oficinas.

= La ciudad de Minsk ha sufrido mucho por la repentina avenida del rio de Swiftloosch.

= El capitan de Kotzebue, que salió el 1º de agosto de 1824 del puerto de S. Pedro y S. Pablo en el *Kamtschatka* para dar la vuelta al mundo, cruzará un año por el grupo de las islas alcutienas, y se supone que no podrá volver á Cronstadt antes de primeros de agosto de 1826.

= Un capitan que durante los oficios divinos se ha conducido con indecencia, ha sido condenado á seis meses de prision en la ciudadela de Robrisk, y declarado inhábil para obtener ningun ascenso.

= En la capilla del palacio de invierno se está construyendo una galería destinada á reunir las pinturas de los artistas rusos.

= Se acaba de descubrir que la arena mezclada con partículas de oro que se halla en las cercanías de

Catherinemburgo contiene tambien partículas de un metal desconocido en Rusia, que presenta alguna semejanza con la platina.

= En el ducado de Carlandia se acaban de descubrir antigüedades de bronce, que llaman la atención de los sabios.

= En el tratado de Nystadt, concluido entre la Rusia y la Suecia en 1725, se obligó esta última potencia á entregar á la primera todos los archivos pertenecientes á las 8 provincias de la Ingria, Esthonia y Livonia que cedió por dicho tratado. La corte de Stockolmo ha rehusado hasta ahora, bajo diversos pretextos, cumplir esta obligación, y por último despues de 100 años se ha decidido á hacer la restitucion de todos los documentos que ecsige la corte de Rusia. Se componen de 692 registros en folio, y de 39830 piezas separadas, que han llenado ocho grandes cajones.

SUECIA.

Estockolmo 26 de junio.

= El *Argos* de hoy anuncia la prócsima convocacion de la Dieta.

= Acaban de matar en Sarau, pequeño puerto de los contornos de Drontheim, un oso blanco de desmesurada corpulencia. Este asombroso animal tenia 16 pies de largo y 9 pies, 7 pulgadas, 10 líneas de alto: le ha matado un pescador, á quien las autoridades han dado una recompensa proporcionada al peligro que habia corrido. La piel de este monstruoso cuadrúpedo adorna ahora el museo Real de Cristiania, donde escita la admiracion de todos los curiosos.

ITALIA.

Nápoles 24 de junio.

Por los datos siguientes, sacados de documentos

4
oficiales, puede juzgarse de los esfuerzos eficaces con que trabaja nuestro Gobierno por el aumento y prosperidad del comercio marítimo.

Nuestra marina mercante presentaba en 1823 en naves de toda especie y diversas dimensiones, como bergantines, goletas, bombardas, balandras &c., un total de 30547, que componian el porte de 840754 toneladas por la parte de la navegacion napolitana al otro lado del Faro.

A fines de diciembre de 1824 se contaban bajo el mismo pabellon 30712 naves del porte de 1000299 toneladas. De esta comparacion resulta que en el transcurso de un año ofrece nuestra marina el aumento de 165 naves, que componen el porte de 150545 toneladas.

Conviene tener presente que en el discurso de este último año ha perdido la marina 125 naves de diversos tamaños; y de consiguiente este descuento hace subir á 290 los nuevos buques que se han construido en el mismo intervalo.

De aqui puede inferirse la constante solicitud del Gobierno en favorecer por todos los medios imaginables el curso de nuestras manufacturas, y los progresos de la industria.

FRANCIA.

Paris 16 de julio.

El Rey y la Real familia permanecen en S. Cloud. Se ha publicado estos dias la lista de los individuos que componen la sociedad en favor de los griegos. Se cuenta en el número de los suscriptores á Ss. AA. RR. el Duque de Orleans, quien se ha suscrito por 60 francos, y Mad.^{lle} de este título por 40. El duque de Nemours por 20: el de Chartres idem: el Príncipe de Voinville idem: el vizconde de Chateaubriand por 30 en seis años: el

duque de Dalberg por 60 idem: la duquesa de Clermont-Tonnerre por 60 &c.

Los estudiantes de la universidad de Lieja han abierto tambien una suscripcion á favor de los griegos. (L'Etoile.)

= Ayer se fijó en Paris el bando siguiente:

«Habiendo ocurrido funestos resultados por las mordeduras de los perros rabiosos, el Consejero de Estado, prefecto de policia, manda que todos los habitantes de la capital pongan bozal á sus perros, ó los lleven traillados, como previenen los reglamentos de policia.»

Advierte que ademas de proceder contra los que no obedezcan lo mandado, se han tomado medidas seguras para matar todos los perros sueltos y sin bozal.

Todos los que se encuentren sin él, ó sin dueño, serán conducidos al instante para matarlos; y con efecto ayer salieron ya muchos carros que conducian los perros muertos al muladar.

= En Andrinópolis se conserva en espíritu de vino la trompa de un elefante que tenia 17 pies de altura. El arnazon de este coloso se halló en una cantera de Medina, y lo mas extraordinario es que la trompa se hallaba en un estado completo de conservacion cuando la estrajeron. Algunas barras de oro esparcidas por un lado y otro entre los huesos dan indicio de que este enorme animal era un elefante portador de torre, de que en otros tiempos se servian en sus guerras los Soberanos de la Persia y de la India.

= Son conocidos todos los medios empleados por la sociedad biblica inglesa para estender en el Asia las traducciones de la Biblia: traducciones miradas como bárbaras, ininteligibles algunas y llenas de erro-

res. Nos causará más admiración al saber que el Doctor Carey, pastor de una iglesia protestante, y profesor en el colegio de Fort William, está él solo encargado de dirigir la traducción e impresión del antiguo testamento en 34 lenguas y el nuevo en ocho lenguas y tres dialectos del indostánico. Aun cuando el Dr. Carey fuese el mayor talento del mundo sería muy difícil lo consiguiese, y dejase todas estas traducciones ni medianamente correctas.

— Es sabido que los álkalis volátiles son el antidoto más eficaz contra el veneno que arrojan los dientes de las víboras, y el aguijón de muchos insectos en los cuerpos de los desgraciados á quienes asaltan. Mas á pesar de la seguridad de este específico, administrado á tiempo, vemos no surtir efecto muchas veces por causas ocultas hasta ahora. La siguiente observación publicada por la sociedad de agricultura del departamento del Ariège, inserta en su Diario, manifiesta por fin un secreto tan importante.

Un pastor de las cercanías de Foix, mordido en una pierna por una víbora, sufría los mas crueles y agudos dolores, á pesar de todos los remedios comunes que le aplicaron, como la ligadura de la parte herida, la inmersión en tierra húmeda &c.

Habiendo sido llamado al cabo de 16 horas Mr. Quod, médico en Foix, le administró en bebida los álkalis volátiles en muchas tomas, aumentando la dosis sucesivamente; pero lejos de conseguir efecto, llegó á desesperar del paciente, cuando le vino la idea de aplicar fricciones en seco sobre una parte casi muerta.

¡Cuál fue la sorpresa del hábil práctico cuando á los primeros frotos percibió el olor penetrante de los álkalis, y conoció que estos licores no habian obrado, porque en lugar de permanecer en lo interior

del cuerpo, se evaporaban casi todos por los poros de la piel! Al momento hizo traer aceite de olivas; y frotó todos los miembros del enfermo. Apenas aplicó este linimento, empezaron á desaparecer los síntomas mas peligrosos, y fue tan pronta la cura, que á los dos dias pudo entregarse el pastor á sus diarias ocupaciones.

El Dr. Lorrey se habia servido en Egipto del aceite contra la mordedura de los animales venenosos de aquella parte del Africa, no en fricción sino en bebida mezclado con los álkalis volátiles, medio que casi siempre surtió buen efecto.

= La causa de la regeneracion de la Grecia merece tal consideracion que por todos los partidos y opiniones es mirada como la causa de la civilizacion contra la barbárie, de las luces contra las tinieblas y de la libertad contra la servidumbre. Todos los sabios de las naciones cultas se han declarado auxiliares de los griegos. La Inglaterra y los Estados Unidos protegen abiertamente el generoso esfuerzo de los helenos, y la Francia presta auxilios á las víctimas de la media luna irritada. Si en Paris se establece una sociedad filantrópica para ofrecer á los cristianos del oriente auxilios de ciencia práctica del arte militar y de la industria, Marsella, la hija de Phocea y la rival de Atenas, no puede mirar con indiferencia á los desgraciados insulares del Archipiélago escapados por milagro de la fanática ira del enemigo mas cruel del nombre cristiano... Movida de impulsos y caritativas inspiraciones ha abierto una suscripcion voluntaria á favor de los griegos á semejanza de la de Paris, confiando su administracion á los 20 primeros suscriptores, sin determinar la cuota de la suscripcion, y recibiendo lo que cada uno ofrezca en casa de Mr. Roubaud, notario.

= En la última esposicion de flores de Utrecht se adjudicaron los dos premios de la planta mas rara á la *Astrapoeu Wallichii*, cultivada por Mr. J. Keyser, florista de Harlem, y á la *Ariolochia labiosa*, por Madama Walland, criada en A. Falck en Vredenhof. Entre las plantas rivales que se han distinguido se hallan las *Laurus culibaban*, *Bremettha cruenta* (*Cactus*), *Pandanus michilia campaca*, *Metrosideros hispida*, *Maranta zonalis glauca*, *Cineraria proeox*, *Picus ferruginea* (Reinwardti.) La introduccion del mayor número de estas bellas plantas es ciertamente muy reciente en Europa, y deben ser muy raras en el continente. Los dos premios del mejor cultivo se adjudicaron á la *Theophrasta longifolia* (Jacquin), remitida por Mr. Vander Hoo, cerca de Harlem, y á la *Gycas revoluta* de Mr. Van Learne, florista en Utrecht.

(G. de M.)

y el día 18 de agosto.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 18 PARA EL 19.

Parada y sargento de hospital Milicia provincial.

= Socios.

Funcion de Iglesia.

Hoy en la iglesia de S. Francisco de Asis á las 9½

de la mañana se hará el día 19 del patriarca S. José.

En la misma iglesia habrá fiesta dedicada á S.

Luis obispo, que le tributa anualmente el Gremio de

Esparteros con misa cantada á las 10 y sermon que

dirá el R. P. Fr. Juan Cabrer lector de teología en

el mismo convento.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcacion fondeada el dia 18 del corriente.

De Mahon en 6 dias el javeque S. José, del pa-

tron Sebastian Jaume con batatas y balija.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.